



CONSTRUIRE L'AVENIR ENSEMBLE DANS LE MONDE

Depuis 60 ans, la politique de développement de l'Allemagne est une politique de coopération couronnée de succès. Sur cette base, elle a mis en place des réseaux de partenariat dans le monde entier qui instaurent la confiance mutuelle, perdurent au-delà des alternances politiques et ouvrent des marges de manœuvre en période de crise. Cette force unique est d'une valeur inestimable à l'ère de bouleversements mondiaux. Toutefois, le monde évoluant, la politique de développement se doit également d'évoluer. En vue de mieux refléter les réalités géopolitiques et économiques actuelles et d'influer activement sur celles-ci, la Ministre fédérale Mme Alabali Radovan a initié un processus global de réformes quelques semaines après sa prise de fonctions.

Les résultats de ce processus sont désormais disponibles. Reposant sur les expériences réalisées en matière de développement au cours de plusieurs décennies, ils représentent en même temps le début d'une nouvelle phase de politique allemande de développement : aucune rupture, mais le courage d'entreprendre des changements plus significatifs, de prioriser et déprioriser. Cette réforme rend la politique allemande de développement **plus stratégique, plus focalisée et plus partenariale**.

Elle devient **plus stratégique** car, à l'avenir, le Ministère fédéral de la Coopération économique et du Développement (BMZ) différenciera davantage entre différentes formes de coopération. Avec les économies émergentes, à l'avenir, la coopération prendra en principe la forme de crédits à rembourser. Les fonds budgétaires seront affectés avant tout où ils sont réellement nécessaires : dans les pays les plus pauvres, les pays les moins avancés (PMA). Dans ces pays, les priorités du BMZ seront de faire reculer la pauvreté, la faim et les inégalités. Un nouveau modèle de pilotage sera appliqué avec des objectifs politiques clairs, des stratégies allégées, ainsi qu'un suivi et des preuves améliorés.

La politique allemande de développement sera **plus focalisée** car le BMZ fera un usage plus ciblé de ses ressources. Tant les priorités régionales que les priorités thématiques sont concernées. Se focaliser ne signifie pas de se déresponsabiliser, mais d'assumer ses responsabilités avec plus d'efficacité : avec un profil politique clair.

La politique allemande de développement devient **plus partenariale** car, au BMZ, nous entendons collaborer

davantage sur un pied d'égalité avec le Sud global : dans le respect, la confiance, avec sincérité. Toutefois, agir de manière plus partenariale signifie aussi de communiquer plus clairement nos intérêts. Une politique de développement partenariale combine une orientation claire basée sur des valeurs à une orientation stratégique sur les intérêts allemands. Elle est le préalable à une coopération internationale crédible et efficace.

Dotée de quatre objectifs généraux, la réorientation de la politique allemande de développement détermine le cadre pour la coopération allemande au développement gouvernementale.

Éliminer la faim, la pauvreté et les inégalités

La mission centrale de la politique de développement est d'éliminer la faim, la pauvreté et les inégalités. Un accent est mis sur les enfants et les jeunes.

- Le budget du BMZ accordera une place plus importante aux thèmes de l'alimentation et de la faim. En matière de sécurité alimentaire et nutritionnelle, le BMZ focalisera sa coopération sur les régions du continent africain particulièrement touchées par la faim et la pauvreté.
- Avec l'initiative « La sécurité nutritionnelle : un atout dans la vie », le BMZ contribue à des programmes de repas scolaires, ainsi qu'à la santé maternelle et infantile au cours des 1 000 premiers jours de la vie.
- Le BMZ renforcera son engagement en matière d'eau, d'assainissement et d'hygiène, ainsi que d'irrigation en ayant recours également à l'expertise allemande.
- La coopération allemande au développement améliore l'éducation, la santé et les perspectives d'avenir des enfants.

Paix et stabilité : promouvoir la sécurité sur le long terme

La politique de développement est un pilier central de la politique allemande de sécurité et de paix. Le BMZ s'emploie à stabiliser les pays en crise, à prévenir de nouvelles crises et à désamorcer les conflits existants. Par ailleurs, le BMZ fait valoir son point de vue dans le Conseil national de sécurité fondé récemment.

- À l'échelon régional, le BMZ focalisera ses activités sur la paix et la sécurité dans le voisinage européen, le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord, le Sahel et la Corne de l'Afrique.
- Le BMZ apportera son soutien aux réfugié·es dans les pays d'accueil de ces régions. L'accent sera mis sur les causes principales de déplacement que sont la guerre, les conflits armés et les déplacements de population.
- Le BMZ soutiendra la reconstruction en Syrie, en Ukraine et, lorsque la situation le permettra, à Gaza. Le secteur privé, la société civile et les communes allemands y sont impliqués.
- La coopération interministérielle avec le Ministère fédéral allemand des Affaires étrangères et le Ministère fédéral allemand de la Défense sera étendue. L'analyse, la détection précoce des crises et l'anticipation stratégique seront regroupées dans une nouvelle unité de travail.

Faciliter la coopération économique pour la croissance durable et équitable

Grand pays exportateur et puissance industrielle, l'Allemagne est tributaire de partenariats internationaux fiables.

En conséquence, le BMZ considère la coopération économique avec le Sud global comme une priorité stratégique. L'objectif poursuivi est d'entretenir des partenariats bénéficiant à toutes les parties concernées.

- Le plan d'action « Des partenariats forts pour une économie mondiale prospère » renforcera le dialogue avec le secteur privé.
- Le BMZ facilitera l'accès aux marchés pour les entreprises, également les petites et moyennes entreprises, entre autres grâce à des instruments adaptés de passation des marchés et de soutien.
- L'exploitation durable et l'approvisionnement en matières premières critiques pour la transition verte bénéficieront d'un soutien ciblé.
- Le BMZ misera sur le développement économique durable et la création de valeur locale dans les pays partenaires.

- Un soutien sera apporté aux pays partenaires dans la mise en œuvre et le respect des normes relatives aux droits humains, au travail, sociales et environnementales.

Renforcer les alliances stratégiques pour des solutions mondiales et le système multilatéral

Le BMZ mise sur une coopération internationale forte et un système multilatéral performant. L'Allemagne et l'Europe assument à cet égard un leadership visible. Ce leadership est accompagné de l'implication du Sud global et du soutien de ses intérêts :

- Le BMZ mettra en place une Commission Nord-Sud dédiée à la politique de développement.
- Les institutions multilatérales seront renforcées alors que la volonté de procéder à des réformes sera encouragée (champions des réformes).
- Des alliances stratégiques, également avec les pays du Golf, seront mises en place et étendues.
- Le BMZ s'investit en faveur d'une architecture financière internationale équitable tout en faisant progresser des modèles de financement innovants.
- Des initiatives multilatérales en matière de climat et de santé seront priorisées tout en étant réformées.
- L'engagement en faveur de la santé sera mis en œuvre principalement au niveau multilatéral. Les organisations de la société civile continuent d'être des partenaires cruciaux pour le BMZ, un rôle accru leur étant prévu dans la mise en œuvre des objectifs généraux.

De même, les procédures, instruments et processus feront l'objet d'une modernisation globale. Notre objectif est d'accroître l'efficacité, de réduire la bureaucratie, de simplifier les procédures et réglementations.

Cette réforme marque le début d'une nouvelle phase de la politique allemande de développement qui assure le pilotage à l'échelon politique, fixe des priorités claires et définit des intérêts partagés avec les partenaires.

WWW.BMZ.DE/ZUKUNFT_ZUSAMMEN_GLOBAL_GESTALTEN

PUBLIÉ PAR LE

Ministère fédéral allemand de la Coopération économique et du Développement (BMZ)

SIÈGES DU MINISTÈRE

→ BMZ Bonn, Dahlmannstraße 4,
53113 Bonn, Allemagne
→ BMZ Berlin, Stresemannstraße 94,
10963 Berlin, Allemagne

CONTACT

publikationen@bmz.bund.de

www.bmz.de

MISE À JOUR

Janvier 2026

Télécharger le Plan pour la réforme dans son intégralité (disponible en allemand et en anglais) →

